



# ECO-NEWS SSCM

Administration générale, 2029, rue Holy Cross, Montréal (Québec) Canada H4E 2A4

Automne 2023  
Numéro 1



## Sommaire

**Que la Justice et la Paix se répandent.....2**

**Osons faire la différence...3**

**Le Temps pour la Création 4-5**

**Petits et grands voient la vie en vert .....5-6**

**Le collège Jean Tabi célèbre le Temps pour la Création..6-7**

**Le collège Notre-Dame-des Victoires de Mvog-Ada, un ami de la création .....8-9**

**Célébrer dans la nature ...9-10**

## Édito

*« Le défi urgent de sauvegarder notre maison commune inclut la préoccupation d'unir toute la famille Humaine dans la recherche d'un développement durable et intégral... »  
Pape François, Laudato-Si, 13*

**Les Sœurs Servantes du Saint-Cœur de Marie** sont embarquées dans ce mouvement de la protection de notre Planète et du « *prendre soin de la vie sous toutes ses formes* ». Notre Orientation du Chapitre général 2022 est venue renforcer la Déclaration de la Congrégation faite en 2021 en faveur de l'Écologie intégrale.

Dans chacune de nos Régions apostoliques, les Sœurs et leurs collaborateurs dans la mission sont engagés à vivre une conversion écologique. Cette conversion passe par l'identification des moyens et la mise en œuvre des objectifs qui concourent à préserver l'environnement, à revisiter notre relation avec Dieu, nos relations mutuelles, et à améliorer les conditions de vie des personnes vulnérables.

Ce nouveau bulletin, produit par les membres du Comité international pour l'Écologie intégrale de la Congrégation, vous présente diverses activités menées dans nos pays de mission. Oui, osons le changement! Chaque geste compte.

Ensemble, engageons-nous pour le soin de notre Maison commune!

Paule-Marie Ndjom, SSCM  
Secrétaire générale

## Que la Justice et la Paix se répandent

En union avec toutes nos Sœurs SSCM de par le monde, nous célébrons dans la chapelle de Montgeron, en France, la naissance de notre Fondateur ce 4 octobre 2023, la fête de Saint François d'Assise, l'ouverture du Synode sur la Synodalité et enfin le temps de la création.

Un accent particulier est mis sur le temps de la création. Notre décor reprend le logo proposé et une attention particulière se vit au moment de la prière pénitentielle.



Une Sœur de chaque communauté dépose une pierre car la justice exige de vivre en paix, sans conflit avec les autres, et à nouer de bonnes relations avec l'ensemble de la création.

Le psaume de la création chanté nous rappelle l'invitation à rendre grâce à Dieu pour la beauté de Sa création. L'évangile de Jean nous invite à approfondir la soif et les fleuves d'eau vive. L'homélie du père, spiritain, met l'accent sur certains points repris dans le message de sa sainteté le Pape François que je cite : « En célébrant ce temps de la création, attardons-nous sur ces battements de cœur : les nôtres, ceux de nos mères et de nos grands-mères, les battements de cœur de la création et du cœur de Dieu. Aujourd'hui, ils ne sont pas en harmonie, ils ne battent pas ensemble dans la justice et la paix. Trop de gens sont empêchés de s'abreuver à ce fleuve puissant... Les déserts extérieurs se multiplient dans notre monde... Nous pouvons, nous devons empêcher les pires conséquences de se produire. Il y a tant de choses que l'on peut faire, si comme autant de ruisseaux et de torrents, nous finissons par nous réunir en un puissant fleuve pour irriguer la vie de notre merveilleuse planète et de notre famille humaine pour les générations à venir. »

Sœur Anne poursuivra l'homélie en parlant de notre Bon Père dont la vie n'a pas été un long fleuve tranquille. Son testament nous rappelle son appel à la simplicité, son souci d'une vie fraternelle et d'une vie simple. Laudato Si' nous invite comme le disait notre Fondateur à laisser notre cœur être transformé par la Parole de Dieu.

Le 11 juin 1906, il écrivait : « Le progrès plus ou moins lent ou rapide sera obtenu par la défiance humble de vous-même, par l'esprit de prière et la fidélité d'amour dans les petites et grandes choses. Votre âme sera alors comme l'arbre planté sur le bord des eaux ; elle sera toujours pleine de vie, de sève, de fécondité ; Plongez vos racines en Jésus, par l'union avec Lui ; puisiez, pompez sa sève divine par vos ardents désirs de son amour et de la gloire ; et laissez-vous guider et conduire par Lui, en suivant ses bonnes inspirations » (Testament d'un Père. P. 245).

La prière universelle reprend certains points essentiels : « Dieu seul peut créer, mais il nous appartient de mettre en valeur ce qu'il crée. Dieu seul peut donner la paix, mais il nous appartient de réunir. Dieu seul peut donner la force mais il t'appartient de soutenir. Dieu seul peut donner d'espérer mais il t'appartient de redonner confiance.

L'offertoire agrandit notre décor avec un pain fait « maison » par notre Sœur Ghislaine, des grappes de



raisins venant du jardin de la famille de Sœur Martine et enfin un panier où est déposé à l'intérieur ce qui caractérise chacune de nos communautés dans nos engagements : « Prendre soin des personnes vulnérables ; prendre soin les unes les autres, nos engagements symbolisés par le nom des enfants, des personnes que nous accompagnons. Le chant « Dieu seul » clôture notre célébration pour ce temps de la création. Je remercie toutes mes sœurs de la région France pour leur engagement et leur sensibilité pour la Création sous toutes ses formes.

**Anne Dhios, SSCM  
France**

## Osons faire la différence !

L'écologie est devenue l'objectif le plus important si nous voulons sauver notre planète. L'effort est devenu plus ardu à cause de la croissance du nombre de ceux qui croient que notre planète n'est pas en danger. Il est plus facile de prétendre à la désinformation que de s'attaquer à de petites choses telles que jeter les déchets n'importe où, mettre les bouteilles, le carton et l'aluminium dans les conteneurs identifiés pour le recyclage.

Laudato Si' est l'un des meilleurs articles du pape qui appelle chaque homme, chaque femme et chaque enfant à faire sa part. Dans le film « La Lettre », le pape s'est entretenu avec cinq personnes originaires du Sénégal, d'Amazonie, d'Inde et d'Hawaï. Chacun de ses invités a parlé des conditions de vie dans son pays respectif; l'essentiel de leurs conversations portait sur la nécessité de travailler ensemble pour apporter les changements nécessaires à la sauvegarde de notre monde.

L'objectif de la visite de Sœur Carol Karnitsky, supérieure provinciale, dans chaque communauté, était de savoir ce que nous ressentions à propos du film et ce que nous apprenions sur les conditions de vie dans le monde. Il était émouvant d'entendre chacune des personnes présentes avec le Pape parler de son pays et de son désir de travailler ensemble. Ils ont tous appris quelque chose les uns des autres et ont reconnu les similitudes de leurs histoires. Ils ont vu, comme nous devons le voir, que nous pouvons faire plus ensemble qu'individuellement.

Après le visionnage de « La lettre », Sœur Carol a encouragé chaque membre de la communauté à créer une image de ce qui l'a le plus touché et de ce que nous voyons comme des changements immédiats que nous pouvons faire, des mesures que nous pouvons prendre individuellement et en tant que congrégation. Ces affiches ont été partagées lors de nos Journées de Province en août, et chacun a fait part de ses réactions. Ce fut un exercice très émouvant, que nous pourrions refaire pour définir nos objectifs pour l'année prochaine.

Les Servantes du Saint-Cœur de Marie de la Province Sainte-Famille, États-Unis, se concentrent sur ce qu'elles peuvent faire en tant que congrégation pour faire une

différence dans chacune de nos maisons. Nous nous sommes mises au défi de **faire la différence**. Nous pouvons commencer par être plus conscientes des façons de recycler, une étape consiste à trier nos déchets et à apporter ce qui peut être recyclé aux centres de recyclage



ou à mettre les produits recyclables dans des conteneurs de recyclage pour qu'ils soient ramassés.

Nous pouvons apporter des objets tels que des vêtements, des appareils électroniques, du verre, de vieux appareils électroménagers, des meubles et bien d'autres choses encore à des organisations désignées qui acceptent ces articles. Ils les répartissent dans des colis d'une tonne qui sont ramassés par une autre entreprise qui leur verse un certain montant par tonne. Les fonds ainsi obtenus sont utilisés pour acheter des denrées alimentaires.

Ces 3 dernières années à Kankakee, nous avons remplacé des arbres qui pourrissaient par différents arbres, dont 3 arbres fruitiers qui plairont sûrement aux cerfs. L'un de ces arbres, vieux de plus de 350 ans est tombé lors d'une violente tempête. Sœur Carol et le conseil ont eu l'idée de faire sculpter ce tronc de deux mètres de haut en une Vierge marchante.



Une solution qui correspond à notre charisme

L'année dernière, la communauté de Mercy s'est installée dans une maison plus petite. Notre maison de 12 chambres pour 3 sœurs ne correspondait plus à notre désir de vivre notre vœu de pauvreté et demandait beaucoup d'entretien. Notre maison de longue date a été vendue à une organisation qui aide les femmes sans abri

et les victimes de violence domestique, ce qui est conforme à notre charisme.

Une autre mesure prise pour promouvoir notre consommation d'énergie a été d'installer des panneaux solaires sur notre nouvelle maison.

Vingt-et-un panneaux ont été installés sur notre toit et nous sommes impatientes de voir comment ils permettront à notre communauté de réaliser des économies.

Nous avons commencé à planter des arbustes, des fleurs et des arbres pour embellir notre propriété et assainir l'air. C'est un projet que nous poursuivrons au cours de l'année à venir pour nous donner, ainsi qu'à ceux qui nous entourent, quelque chose à regarder, tout en respectant le soin que nos voisins ont apporté à leurs jardins.



Karen Carlson, SSCM  
États-Unis

## Le Temps pour la Création

Cette année, dans la province de Saint-Joseph, l'Équipe *Environnement et Justice sociale* a préparé des documents inspirés des activités proposées par le mouvement *Laudato Si'*, et les a envoyés dans toutes les maisons de la province, accompagnés d'une lettre. Ainsi, dans toutes les communautés, nous avons souligné le mois de la Création :

par un décor, une prière, un chapelet, une balade dans la nature, une réflexion à partir du thème ou du message du Pape François, ainsi qu'une célébration de la Parole.

À la Maison provinciale et dans plusieurs communautés des Jardins d'Évangéline, ainsi que dans les petites maisons de la province, nous avons vécu une célébration de la Parole avec un geste d'engagement envers la Création.

Voici quelques photos de cet événement :





Photo de Waterville

Quelques groupes ont vécu une célébration à partir des plantes dont elles prennent soin. Les sœurs ont profité de ce beau mois pour faire une promenade dans la nature. Quelle belle occasion de louer le Créateur pour tant de beautés!



### Voici quelques photos des Jardins d'Évangéline :

Partout, nous avons pris le temps de nous émerveiller et de bénir le Dieu d'amour qui nous comble de ses dons. Nous avons profité de ce mois pour prier en faveur de tous les êtres vivants, spécialement les personnes qui sont affectées par les changements climatiques.



Nous avons aussi pris conscience de nos manques de respect envers la planète.

Je suis émerveillée de voir à quel point, de partout, nous avons mis nos efforts pour mieux prendre soin de la Création, don gratuit de notre Dieu.

Nous voulons poursuivre ces gestes et ces prières tout au long de l'année car nous reconnaissons notre responsabilité envers la biodiversité.

Avec Amos, nous nous réjouissons que la justice et la paix se répandent comme un fleuve puissant.



Gisèle Pouliot, SSCM-Québec

## Petits et grands voient la vie en vert



Éducation des jeunes



Activité éducative avec les enfants de la garderie Marie Moisan, où l'on a découvert les parties d'une plante et comment en prendre soin.





Les enfants des ateliers Marie Moisan réutilisent des feuilles colorées pour créer des figures en Origami.



Travail manuel avec les enfants de la catéchèse de Santa Cruz Del Norte, en réutilisant des feuilles et des matériaux.



Échantillon de certains des jouets fabriqués par les sœurs pour les enfants de la garderie Marie Moisan et pour les ateliers avec des contenants vides de déodorant ou autres.



Aménagement du terrain pour un jardin communautaire.



Le jardin communautaire dont les produits de la récolte seront mangés et partagés avec des personnes dans le besoin.



Fabrication d'ornements à vendre pour la fête des mères avec des matériaux réutilisés : boîtes de conserve, papier, carton et plastique.

Réutilisation de cartes usagées.



Virgen Argelia Donatien, SSCM, Cuba

## *Le collège Jean Tabi célèbre le Temps pour la Création 2023*

Première école à option écologique au Cameroun, le Collège Jean Tabi, sous la gestion des Sœurs Servantes du Saint-Cœur de Marie, s'est engagé depuis 2011 pour la protection de l'environnement. Pour y parvenir tout un comité a été mis sur pied par l'administration du collège et ce dernier travaille au quotidien pour atteindre les objectifs de cet engagement à travers de multiples activités notamment le ramassage et le tri des déchets, la formation à la récupération et au recyclage des matières, l'aménagement des espaces verts, une attention particulière à l'utilisation de l'eau, de l'électricité, la culture des jardins communautaires et le partage des produits de la récolte, l'élevage des poulets ainsi que la conscientisation des élèves à travers le Club des Amis de la nature (club environnement).



Au début de cette nouvelle année scolaire 2023-2024 officiellement lancée le 5 septembre 2023, les activités du comité environnement du collège Jean Tabi en collaboration avec le service de la pastorale ont essentiellement été consacrées au « Temps pour la création ». Chaque année, du 1er septembre au 4 octobre, la famille chrétienne s'unit pour cette célébration internationale de prière et d'action pour protéger notre maison commune. Notre école verte a voulu souligner ce temps comme communauté des co-créatures, membres de tout ce que Dieu a créé.

Sous la houlette de sœur Hortense Victorine Nyamouth, Servante du Saint-Cœur de Marie, principale du Collège Jean Tabi, une série d'activités à mener est minutieusement sélectionnée à partir du « Guide pour la célébration » publié par les membres de la direction œcuménique du Temps pour la création.

### Célébration de culte à l'extérieur

C'est par une célébration liturgique que s'ouvre le bal des activités à mener. Le 28 septembre 2023 à 12 h, une messe est dite en plein air, dans le campus du collège. Le célébrant, le Père Jean Augustin, spiritain par ailleurs, aumônier du collège, conduit les élèves, le personnel et toute l'assistance dans une méditation qui permettra de célébrer pleinement la création de Dieu, souligner l'importance de la nature, confesser les péchés écologiques, puis s'engager à prendre des mesures de guérison et de restauration.



### Marche contemplative en plein air

Le lendemain, 29 septembre à 12 h, la marche contemplative consiste en un mini pèlerinage dans l'enceinte du collège avec des arrêts sur des lieux symboliques : la fontaine et le jardin sous la couverture du frère soleil. Les participants à travers la récitation du chapelet Laudato Si' méditent sur le don de la création de Dieu et sur notre réponse pour être en plus profonde communion avec toute la vie. La marche s'achève avec la prière pour le temps de la création.

### Nettoyage et réaménagement du chemin écologique

Depuis l'année 2021 lors de la commémoration du 10ème anniversaire de l'érection du collège Jean Tabi comme établissement à option écologique, la communauté Jeantabienne a entrepris de restaurer ce coin du campus scolaire qui témoignait de l'injustice écologique



(site accidenté favorisant le dépôt de tout genre de déchets). Le chemin écologique fut ainsi créé. En marge des célébrations du Temps pour la création, le réaménagement et le nettoyage de ce site par les écoresponsables, les élèves et personnels, a constitué la dernière activité parmi celles programmées par la Direction du collège. Heureux étaient-ils, tous les



participants au travail manuel ce matin du samedi 30 septembre 2023, de rendre à nouveau praticable le long couloir de près de 250 m avec des marches conçues de matériaux de récupération (pneus usés de véhicules et bouteilles...) qui permet de circuler le long du site accidenté qui borde le collège.

Au vue de l'engouement suscité par ces célébrations atypiques, on peut être sûr que les participants passeront la flamme de la protection de la maison commune autour d'eux afin de garantir la pérennité de la planète.

Vincent Omog VI, affilié SSCM, Cameroun-RDC

## *Le collège Notre-Dame-des Victoires de Mvog-Ada, un ami de la création*

Le collège Notre-Dame des Victoires, depuis un an, s'est inscrit dans la liste des Amis de la nature avec la création du club Laudato Si', en vue de s'engager pour la protection de notre environnement. Ledit club regroupe les élèves de plusieurs classes, accompagnés par des éducateurs laïcs et des religieuses.

Les rencontres se tiennent tous les mercredis après les cours pour échanger sur les cris de la terre et les actions à poser en milieu éducatif pour que tous, nous puissions vivre la spiritualité écologique et nous embarquer main dans la main dans le beau bateau écologique pour un environnement sain. Pour l'atteinte de ses objectifs, plusieurs initiatives ont été prises notamment : la sensibilisation, la projection du film « **La Lettre** », le tri des déchets, la récupération des bouteilles plastiques pour la fabrication des balais, la mise sur pied d'une journée sans sonnerie moderne en vue d'attirer l'attention à l'usage de l'électricité (retour aux sources avec le son du tam-tam), la pose d'une plaque avec comme message « **La Terre pleure** » pour éveiller les consciences des uns et des autres.



Le samedi 02 septembre 2023 (jour de la traditionnelle rentrée solennelle des parents, élèves et personnels) a été une occasion pour nous de vivre l'ouverture du temps pour la création par la prière œcuménique inspirée du « Guide ».



Après la prière, Soeur Aline Rosette Marie Amogo, Principale, dans son allocution, a sensibilisé l'auditoire présent sur les cris de notre terre et l'engagement de chacun à poser des actions concrètes pour protéger notre environnement.

### Pèlerinage écologique

Le 23 septembre 2023, sur les pas de Saint François d'Assise, quelques membres du Mouvement Laudato Si' et personnels du collège ont initié un pèlerinage à Mvolyé partant de la Place de la Miséricorde jusqu'au



Cénacle avec comme activités : récitation du chapelet tout le long de la route, prière œcuménique et échanges sur les activités à mener pendant le temps pour la création.

### Célébration du Temps pour la Création 2023, le CNDV véritablement impliqué !

Prévu du 1<sup>er</sup> septembre au 04 octobre 2023, le collège Notre-Dame des Victoires a su profiter de ce temps de grâce pour communier profondément avec notre sœur Terre, en menant plusieurs activités avec la collaboration des membres du mouvement Laudato Si, cercle de Yaoundé.

## Balayage de la rue centrale du quartier Mvog-Ada

Toujours grâce à la synergie des membres du Mouvement Laudato Si' et les personnels du collège Notre-Dame-des Victoires, la rue centrale du quartier Mvog-



Ada a reçu un bon coup de propreté sous le regard curieux des passants se disant qu'une nouvelle société d'hygiène et de salubrité concurrente à celle qui est en service a vu le jour ; mais non ! La création pleure et nous avons voulu par ce geste, sensibiliser nos frères et sœurs à prendre conscience que nous sommes tous appelés à poser des gestes pour prendre soin de notre maison commune.

## Clôture du Temps pour la Création

Le 4 octobre en la paroisse francophone Saint Joseph,

en communion avec l'Église toute entière , nous avons clôturé ce temps de grâce qui nous a véritablement plongés dans une communion profonde avec notre terre. Espérant contre toute espérance, les activités menées au collège Notre-Dame-des-Victoires de Mvog-Ada en lien avec la protection de l'environnement portent des fruits ; il suffit d'y faire un tour et de toucher du doigt la propreté



de nos espaces, l'embellissement du collège avec les plantes et l'entretien du jardin écologique qui accueille élèves, parents, personnels et visiteurs à l'entrée du collège. Tous ensemble, soyons les amoureux de la nature et protégeons notre environnement.

**Aline Rosette Marie AMOGO, SSCM, Cameroun-RDC**

## Célébrer dans la nature



La cour du Noviciat étant vaste, plusieurs groupes de familles et d'élèves de l'école "San José Obrero" ont demandé à passer une journée en contact avec la nature. La communauté partage ce bien comme un moyen de valoriser la création, la nature et d'en prendre soin.



En profitant des arbres et de la verdure en général, ils prennent également conscience de la nécessité d'en prendre soin. Et l'on perçoit combien les êtres humains ont besoin de ces espaces de la nature pour louer leur créateur et partager des moments fraternels les uns avec les autres.

## Trier les déchets

Lors de la réunion des affiliés de Resistencia, en septembre, le message du Pape François de cette année sur le soin de la planète, a été réfléchi. Nous avons partagé sur les petites actions qui sont faites au quotidien, comme le tri des déchets. Une des familles suggère d'apporter ses propres récipients pour faire des achats, plutôt que de recevoir les sacs en plastique, qui salissent la ville et la planète. En outre, nous prions pour l'intention du Pape et prenons l'engagement de diffuser tout message qui mène à une plus grande conscience de justice dans le soin de la planète.





Le tri des déchets est effectué depuis le début de l'année dans la communauté du Noviciat de Villa Elba. Le carton, les bouteilles en plastique, et les boîtes de conserve, sont collectés et remis à une enseignante du secondaire, qui avec ses élèves, les remet à la municipalité de Resistencia, en échange de points pour donner des prix à l'école. Sœur Maria Beatriz Gómez est chargée de trier et de livrer tout ce qui est collecté tout au long du mois dans la communauté. Elle remplit généralement toute la voiture.

### Donner une nouvelle vie

Autre initiative née dans la région, Sœur Juana Gómez fabrique des objets artisanaux à partir d'objets recyclés; la photo est celle des cadres qu'elle peint. Elle fabrique également des sacs à partir de récipients en plastique. L'objectif est de donner un second usage à ce que nous jetons souvent.



**Margarita Batalla, SSCM, Resistencia, Argentine**

*« Nous avons besoin d'une conversion qui nous unisse tous, parce que le défi environnemental que nous vivons, et ses racines humaines, nous concernent et nous touchent tous »*,  
Pape François, *Laudato Si*, 14



Commémoration du 10ème anniversaire de l'érection du collège Jean Tabi comme établissement à option écologique

Ont collaboré à ce Numéro :

Rédaction : Les Membres du Comité International SSCM pour l'Écologie Intégrale

Sr. Paule-Marie Ndjom

Sr. Anne Dhios

Sr. Karen Carlson

Sr. Gisèle Pouliot

M. Vincent Omog VI

Sr. Virgen Argelia Donatien

Sr. Aline Rosette Marie Amogo

Sr. Margarita Batalla

Secrétariat:

Sr. Paule-Marie Ndjom

Mme Dora Malterre